

liques de ce diocèse ont bien mérité de l'Eglise leur mère, en coopérant volontiers et généreusement aux oeuvres de charité et d'éducation qui ont pris depuis quelques années, des accroissements vraiment étonnants et bien consolants pour le cœur d'un évêque ; si le nombre des prêtres a triplé, en s'élevant de 50 à 150, dans l'espace de dix ans : si le nombre des catholiques a doublé durant ce laps de temps, nous en comptons maintenant 60,000; ainsi, je dois ajouter que le progrès religieux, le progrès intellectuel et moral, le seul nécessaire à la vraie civilisation, a aussi suivi un mouvement ascendant, ainsi l'on voit de tout côté des églises en brique ou en pierre remplacer les humbles chapelles de bois, des couvents considérables, des hôpitaux spacieux, remplacer des édifices plus modestes, de telle sorte qu'en voulant calculer pour l'information de votre Excellence ce qui a été dépensé depuis huit ans, pour des œuvres d'éducation seulement, je suis arrivé à mon propre étonnement au chiffre énorme de \$350 000 mille piastres! Et cela malgré les pertes énormes subies depuis 1890 à la suite de lois injustes qui nous ont ravi nos droits scolaires !

Et si l'on me fait remarquer qu'il reste des dettes considérables à solder, je réponds que nous avons pleine confiance d'y faire honneur. De plus, c'est une justice de dire que ce sont des communautés religieuses d'hommes et de femmes qui portent presque seules le poids de cette dette. Permettez-moi de nommer ici : les Rvds Pères Oblats, Les Rvds Pères Jésuites, Les Rév. Pères Rédemptoristes, Les Rvdes. Sœurs Grises de Montréal, les Rvdes Soeurs des Saints-Noms de Jésus et Marie Les Revdes Sœurs des Cinq-Plaïs du Sauveur et les Rvdes Sœurs de Notre-Dame des Missions de Lyon.

Excellence, l'étranger peu réfléchi, l'homme superficiel qui contemple les progrès matériels presque gigantesques de la florissante ville voisine de Saint-Boniface, sera peut-être tenté de croire que nos citoyens de croyance religieuse différente de la nôtre, ont seuls marché dans le sens du progrès :